

## FRENTES POLÍTICOS

**1. Silencio cómplice. Miguel Ángel Navarro**  
**Quintero**, gobernador de Nayarit, parece haber adoptado la indiferencia como política ante el alarmante aumento de desapariciones de mujeres en Tepic y Bahía de Banderas. Las cifras del IMDHD lo dicen todo: en menos de cinco meses de 2024 ya se superaron las desapariciones de todo 2023. Las madres buscadoras están hartas, mientras la administración de **Navarro** se limita a discursos vacíos. La red de trata que opera impunemente en Bahía de Banderas es un secreto a voces. La inacción del gobernador deja a la vista su falta de estrategia y una preocupante falta de empatía. Muy grave, señor **Miguel Ángel Navarro**.

**2. Choque frontal. Claudia Sheinbaum** defiende la reforma judicial señalando a la jueza **Nancy Juárez** como la verdadera infractora al solicitar el retiro de la publicación en el *Diario Oficial de la Federación*. La Presidenta asegura que cumple con la ley, mientras acusa a la jueza de aceptar recursos de inconstitucionalidad sin base jurídica. Al mostrar los fundamentos legales, **Sheinbaum** respalda su postura, se trata de una reforma constitucional que no puede ser frenada con un amparo. Sin embargo, no pedirá juicio político; prefiere una queja ante el Consejo de la Judicatura. El conflicto entre poderes crece y la Presidenta no cede ni un milímetro.

**3. Preocupante.** Tapachula lidera la percepción de inseguridad en México, con un 91.9% de su población sintiéndose en peligro constante, según la ENSU del Inegi. A pesar de los discursos optimistas, la violencia sigue siendo protagonista en Chiapas, donde el asesinato del sacerdote **Marcelo Pérez** este 20 de octubre resalta el nivel de impunidad. **Felipe Arizmendi**, obispo emérito, lo dejó claro: el gobierno de **Rutilio Escandón** ha sido rebasado. No es sólo percepción, es una realidad que descompone el tejido social y familiar. El llamado a la acción conjunta no puede quedar en el aire, pero, ¿quién lo escuchará en medio del ruido de las balas?

**4. Una cosa es una cosa. Enrique Alfaro**, gobernador de Jalisco, decide reconciliarse con **Dante Delgado** justo cuando la salud del líder de MC se ve comprometida por un cáncer de estómago. **Alfaro**, siempre estratégico, asegura que “la política nunca será más importante que la amistad”, aunque hasta hace poco no dudó en distanciarse de **Dante** por desacuerdos políticos. Sin embargo, el mensaje suena sincero, reconoce a **Delgado** como su “maestro” y agradece la oportunidad que le dio para romper con la política tradicional en Jalisco. **Alfaro** ofrece su apoyo total. La política va y viene, pero la vida no espera. Lección tardía, pero necesaria.

**5. Rueda una cabeza... poquito.** Tras 17 días desaparecida y en medio de la presión por las manifestaciones para pedir la aparición con vida de la activista y abogada **Sandra Domínguez**, **Salomón Jara Cruz**, gobernador de Oaxaca, informó que pedirá a **Donato Vargas**, coordinador de Delegados de Paz y señalado como presunto responsable de crear un grupo de pornografía, que se separe de su cargo, “pero por un ratito”, dijo. Mientras, el fiscal de Oaxaca, **José Bernardo Rodríguez Alamilla**, informó que, tras un rastreo de la señal del teléfono de **Sandra Domínguez**, se logró la detención de **Patricio Salvador Vicente**, quien había utilizado varias veces el teléfono. Sí, ni una más.

